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春季高考刚刚过去。高考，对于时下的高中生来说，或许已不再是“千军万马挤独木桥”的景观了。然

而，高考无论如何还是“十年寒窗苦”的学子们必须用心应对的。能否考入自己向往的或理想的大学，关系

到日后就业的去向，也关乎成年迈入社会的心理成熟、生活趣味、价值追求的型塑，因而被看作是人生的第

一大转折。当许许多多的青年才俊如愿以偿步入神圣的大学殿堂，在那里自由自在地舒展身躯灵魂，汲取

知识精华，锤炼人生意志，他们回首那段奋斗拼搏的时光，或从容笑谈，或珍视怀恋，或坚韧如初，或感慨万

千……

新年的钟声敲响在每一个人的心坎，无论你年青年老，无论你得意失意，听听这些刚刚经历人生转折

的学子们对自己、对后来者、对前行人的寄语，对于心灵天空的耕耘，未尝不是一份收获。

高三时我一直将大学生活等同于轻松、悠闲、自由。现

在大学的第一个学期已过，我不得不感叹：高三时的我好轻

松啊！也许这句话让许多人怀疑、惊讶，但事实确实如此，起

码我读的这个专业让我感到了繁忙的真正含义。

不过，我仍觉得高三的一年比现在“恐怖”得多，压力形

成一种让人窒息的气氛，让人紧张而不安，甚至有时觉得自

己处在即将崩溃的边缘。考卷一张张发下来，分数一个个压

下来，有几次我告诉自已：“能活下来就是一种幸运。”

其实现在看来，当时的紧张完全是一种多余，自己只是

把一些本不重要的事看成“性命攸关”的大事，如果能放松

一点，也许可以做得更好，就像现在，有时我们会为了赶画

一张图纸而通宵达旦，却很少有高三时那种精神上的疲惫

感。压力有时是动力，有时也是前进的阻力。高三时我们最

要紧的就是学会调整自己的心态，要学会放松。另外，我觉

得高三学生最忌一个“急”字。当成绩不好时，需要的是静下

心来慢慢找出缺点与不足，而不是盲目地做题。要相信凡事

都有一个过程，我们努力了，不一定会产生立竿见影的效

果，但终归会有收获。路是人一步一步走出来的，只要多一

点耐心，多一点信心，我相信，成功就在不远的地方等着我

们。 （梁蕊 嘉定一中毕业生 现就读同济大学）

在嘉定一中的三年我过得一直都很愉快，学习氛围很

好，所以念书可以很投入。平时大家一起学着竞争与合作，

在这个过程中交了很多好朋友。临近高考的时候大家都很

努力，特别有干劲。学习虽然有点苦，但玩的时候特别高兴；

到后来时间一长，记忆里面只剩下高兴的东西，郁闷的情景

很快就淡了。

高中三年里我参加竞赛收获颇丰。在应用数学方面，学

校搭了很好的平台，培训与竞赛组织得都很好，很能培养能

力。后来参加的美国数学建模（ＭＣＭ）竞赛，是采取 ｔｅａｍ
ｗｏｒｋ的很好实践，，锻炼了团队协作精神，至今仍给我留下
深刻印象。在各种竞赛中学到论文一般写作方法，提高了信

息处理能力，更巩固了基础学科知识。

我感到，嘉定一中这么长时间的历史，业已形成了一种

传统，一种热衷理性思考的传统。它就在课后对题目解法的

争论中，在对未知事物探究的兴趣中，在既客观又独立地看问

题的习惯中……（傅超 嘉定一中毕业生 现就读复旦大学）

梁蕊 从容面对

傅超 “一中”情怀

在做完２００３年秋季高考的５张试卷后，
最大的感触是高考的重点其实还是基础和能

力。高考是最简单的一次模拟考，其基础题是

整张试卷的核心。所以平时不可一味地钻难

题和偏题，因小失大。因为基础并不意味着简

单，更不意味着每个人都能拿分。平时不注重

小节，粗疏大意，一味崇尚高难度的习题，这

种考生是很难在高考中取得高分

的。

再说能力，所谓能力，也是在

基础厚实的前提下才能发展提高

的。一道数学简答题分解开来也

就是三四道填空题，因为有了联

系和推理所以难度有所增加。对

于这类题目大可不必惊慌，化大

为小，化繁为简，按思路一步步做

下来，问题也会迎刃而解。相反，

若是其中一个问题卡住了，整道

题目就无法解下去。所以还是要

注重小处，注重基础。在高三整个

复习阶段，第一轮复习是至关重

要的。特别作为理科考生，要梳理

好每个知识点间的关系，每个小

章节都要完成规定的习题量，对

每个公式都要了如指掌，信手拈

来，这样才能在第二第三轮复习

中有质的飞跃。

高三的生活是充满动力的，

也是充实丰富的———是 “痛并快

乐着”。如何平衡学习和生活的关

系，如何拥有一份平和的心态，是高考成功的

另一关键。压力应该有，但不要太大。每次我

在考试成绩不理想、心情郁闷时都会想到，

“生命中有比高考更重要的东西”。

如果过程是丰富精彩的，结果就不那么

重要了。希望每个正在奋斗中的高三学子们

能享受高三，享受高考！

（许 晖 嘉定一中毕业生 现就读上海交大）
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高三的记忆象是掉落在草丛中的碎玻璃片，难以找寻，

却时不时在那里闪闪发亮；难以看清它，只有刺眼的感觉那

么清晰。

早晨，在刺耳的乐曲中，从床上跳下，穿衣洗漱。晨跑过

后，从嘈杂的食堂来到教室，学习的氛围就浓了起来。独自一

人嘟哝的是在背单词，三五成群吵嚷的是在讨论数学题目。

高三的课程可以粗略地分为两种，体育课和非体育课。

体育课是可以名正言顺地不看书、不做题的时候，和体育老

师据理力争，软磨硬泡，将其教学内容压缩再压缩，争取更

多的自由活动时间。非体育课上，不是做卷子就是讲卷子，

枯燥乏味可确有实效。

课程安排多是连续两节同样的课，为的就是方便考试。

平均一天一考有余，考着考着就习以为常了，把它当成了益

智游戏，只想着要表现出色。即使不当心出了点小意外也全

不在意，有的是卷土重来的机会。

中午是忙里偷闲的时候。操场上，边踢球边肆无忌惮地

笑骂。教室里，除了坚持不懈的也有补充睡眠和说笑聊天的。

晚上四五个小时是一天中最有效率的，要完成当天任

务，为第二天提出问题和回答问题作准备。总有同学能回答

我的问题，而我也总是在回答问题。比起向老师请教，我更

乐意找班里兄弟姐妹的麻烦，因为当得到不满意的解答时，

可以毫不客气地质疑：“侬阿莱塞？”

这样的一天是充实但不匆忙的，劳累但不疲乏的。没有

理由不睡个好觉。

这只是我的高三，毫无参考价值。因为“人之初，性本善。”

每个人原来都是完美的，决不要把每个独特的个体都塑造成

同一个样子。可老师、父母往往有意无意地做着这样的事。

不用向往大学生活，因为那是你会亲身经历的。不要说

我会尽力的，那就是在说我可能不行。

人只能完成自己相信的事。用自己的方式实践自己的

想法吧。 （汪纪蔚 嘉定一中毕业生 现就读复旦大学）

嘉定学子谈高考和大学生活

每当我为自己在大学里取得进步

暗暗高兴时，总不会忘记母校嘉定二中

对我的帮助与关怀。如果缺少了二中的

那段记忆，那么我的人生将会变得很不

完整。二中学习的经历给我的帮助实在

太多，一时也无法理出个头绪；然而我

仔细归纳一下，大概有这么三点。

１、树立自信：自信是一个人成功的
重要因素，然而可惜的是很多人都缺少

自信。“二中”虽是一所区重点，却大胆

发挥自己特色，塑造文化立校品牌。学

校的老师常常鼓励学生张扬个性，为的

就是培养我们的自信心。自信使我在面

对强手时能勇往直前，迎接挑战。

２、广泛的阅历。在“二中”，你会被
各种各样的活动所吸引。ＷＴＯ论坛，Ｔ
型舞台，中美文化夏令营，这些活动，极

大地丰富了我的阅历。尤其是中美文化

夏令营，不仅使我们了解异域文化，而

且还给我们提供了许多学习英语的机

会。古人云：登高而招，臂非加长，而见

者远。正是这些宝贵的阅历才使我能看

得更远，学得更多。

３、丰富的社会工作经验。在“二中”

期间我担任了很多职务，像学生会主

席、副班长等，从中积累了很多工作经

验。这也使我很快适应了大学的快节

奏。

回首遥看来时路，心中又多了一份

勇气与斗志。又是一年过去，我想每个

人都会在心里默默为自己立个目标。还

是那句话：只有更好，没有最好，不求登

峰造极，但求再创新高———籍此与大家

在新年共勉。

（顾晓峰 嘉定二中毕业生 现就读

上海外国语学院）

仿佛是阔别四海“人间”的酸甜苦辣，短

暂而又漫长的高中生活成为过去。走进素称

“美食天堂”的都府———同济大学，于是，畅畅

然又开始了新的人生征途。

如果说，在“天堂”里荣享百家美食是上

帝的一种恩赐，那么，在“天堂”里学习，就完

全是自己对自己的馈赠。因为这种学习生活

完全掌握在你自己的手里，走班制的课程与

定时定性的学时，可以严格地与“人间”高中

的学习完全区分，甚至产生呜呼梦哉的幻

觉。

诚然，在同济学习，令莘莘学子叫好的

是，没有人耳提面命地强求学子们晚自修。芸

芸自修室，你我均可唤一声 “轻轻地，我来

了”，于是趴在桌上各行其是，悠哉悠哉地梦

游一阵后，伸个懒腰作别那西天的云彩……

学习最终还是靠自觉，我对此“谙熟于心，体

味于行”。

大一新生跻跻于沪西校区，远没有本部

的“世界”来得精彩，要浸泡在这“无政府”状

态的海洋中整整一年，所有学生都“呐喊与彷

徨”。所幸校园讲座活动、晚会搞得有声有色，

我穿梭其中，其乐无穷。也许，这就是大学吸

引人眼球的一大“卖点”。

思绪经常在“天堂”与“人间”游走。梦回

“人间”，止步于母校门口，过往的一切历历在

目。这是一片生我养我的故土，在这里，我曾

经历过学习培养与能力塑造的洗礼；作为班

长与校学生会副主席，对于栽培自己的沃土

更添一份厚爱，对辛苦劳作的园丁，更增一份

感激。

新年在望，猴年将近，愿在这里许下一千

零一个心愿，托白鸽翱翔的双翅给所有的人

带去一份问候。诚挚地期望世界和平中国发

展上海腾飞嘉定昌盛，愿所有的嘉定人心想

事成万事如意，所有的嘉定学子学有所成。同

样的祝福递送给母校嘉定二中的朋友们，真

切希冀学弟学妹们荣登理想的大学校门，含

辛茹苦的老师们身体安康收获益丰！

（周佳 嘉定二中毕业生 现就读同济大学）

周佳
天堂人间

汪纪蔚 坚守自我

顾晓峰 遥看来路

人生转折
痛并快乐


